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Croce Rossa Svizzera

PERSONAGGIO DEL MESE

Una vita al servizio delle cure infermieristiche

Mireille Baechtold sulla
via del pensionamento
Alia soglia del pensionamento, Mireille Baechtold,
62 anni, che e stata la prima responsabile dell'at-
tuale Scuola superiore d'insegnamento infermieri-
stico a Losanna, e passata negli anni successivi al
Servizio della formazione professionale di Croce
Rossa Svizzera. Ecco le principali tappe della sua
vita professionale.

Philippe Bender

«Actio»: Adesso che sta la-
sciando la sua funzione in
seno alia CRS, puö ricordarci
le principali tappe della sua
camera?

Mireille Baechtold: Dopo
aver frequentato le scuole ele-
mentari e secondarie a Berna,
ho conseguito la licenza in pe-
dagogia presso l'Universitä di
Losanna. Solamente una volta
terminati gli studi ho iniziato
con la formazione triennale in

eure infermieristiche presso la

scuola «La Source» di
Losanna.

Perche proprio «La Source»?
La mia lingua materna era il

francese e la mia famiglia e di
Losanna. Inoltre vorrei ricorda-
re che «La Source» ä la piü
antica scuola laica per infer-
miere e che dal 1923 e una
scuola per infermiere della
Croce Rossa Svizzera.

Dopo aver conseguito il
diploma di infermiera in eure
generali, dove ha lavorato?

Per un certo periodo ho lavorato

presso l'Ospedale canto-
nale di Ginevra e poi sono an-
data a Napoli, all'Ospedale
internazionale. Tornata in Svizzera,

sono stata chiamata ad as-
sistere la direttrice della
«Scuola di perfezionamento
per infermiere della CRS, a Zu-
rigo. La cercavano qualcuno di
lingua francese che potesse
assistere nel suo lavoro la

direttrice e anche organizzare
corsi nella Svizzera romanda.
Non si trattava ancora di dirige-
re una scuola nella Svizzera
romanda, ma di organizzare in

questa regione dei corsi supe-
riori d'insegnamento infermie-
ristico. Ben presto uno degli
obiettivi e poi diventato quello
di creare una sede permanen¬

te della scuola nella Svizzera
romanda.

E stata appoggiata nel suo
intento di realizzare questi
obiettivi?

St, ho immediatamente avu-
to l'appoggio della direttrice
Noemi Bourcart e del Consi-
glio scolastico, ma anche quello

di Magdelaine Comtesse,
responsabile del servizio delle
eure infermieristiche della
CRS. Fra il 1956 e il 1957 ab-
biamo iniziato con i corsi speri-
mentali. Poi sono partita per gli
Stati Uniti, dove ho seguito
presso l'Universitä di Boston
una formazione nel campo del-
l'amministrazione dell'inse-
gnamento infermieristico.
Tornata in Svizzera nell'autunno
del 1958, e stato deciso di creare

una sede permanente nella
Svizzera romanda. La scelta
del luogo in cui doveva situarsi
la scuola aveva inizialmente
suscitato qualche discussione,
ma finalmente e stata scelta
Losanna. Nel 1959 la scuola si
ä stabilita in un appartamento
di quattro locali ed ha cosi
iniziato con la sua attivitä permanente.

Questa scuola superiore ri-
spondeva a un determinato
bisogno?

St, nonostante che non tutti
gli ambienti fossero tanto con-
vinti della sua necessitä. Per
esempio i medici e i direttori
degli ospedali provavano una
certa reticenza, non tutti infatti
vedevano l'utilitä di formare
dei quadri infermieristici.

Malgrado l'opposizione, ia
scuola di Losanna si svilup-
pö rapidamente...

Nel 1962 siamo stati autoriz-
zati ad assumere un'insegnan-
te, Liliane Bergier, che aveva

assolto la formazione superiore
in eure infermieristiche e

che aveva anche una vasta
esperienza pedagogica. Per la
scuola si e trattato di un mo-
mento decisivo. Piü tardi e stato

possibiie reclutare altri inse-
gnanti. Dopo vent'anni, nel
1976 ho lasciato la mia funzione

presso l'ESEI.

La scuola di Zurigo ha avuto
un'evoluzione analoga a
quella di Losanna?

Si, ma a un ritmo senz'altro
piü accelerato. Tuttavia, durante

il periodo in cui ho esercita-
to la mia funzione presso la
scuola superiore, le due scuole
hanno in genere seguito
un'evoluzione parallels.

Prima di parlare della sua
attivitä in seno al Servizio della

formazione professionale,
vorrei soffermarmi ancora
un attimo sul suo impegno a
livello internazionale.

La mia attivitä presso la CRS
mi ha in effetti offerto l'occa-
sione di parteeipare ad attivitä
di livello internazionale. Sono
esperienze che mi hanno dato
molto; ho per esempio avuto
occasione di incontrarmi con
colleghi e personalitä di altri
paesi. Fra queste occasioni vi
sono stati gli incontri delle di-
rettrici delle scuole superiori in
eure infermieristiche dei paesi
europei, incontri originaria-
mente organizzati dalle direttri-
ci delle scuole francesi. Flo
anche potuto parteeipare come
consulente alia valutazione dei
lavori presso la Scuola internazionale

d'insegnamento
infermieristico (ElEIS) di Lione. A
piü riprese sono stata chiamata

a parteeipare a dei gruppi di
lavoro dell'OMS. Nel 1977 ho
preso parte, come membro
della delegazione del governo
svizzera, alla Conferenza
internazionale del lavoro a Ginevra
che prevedeva nel suo ordine
del giorno l'elaborazione della
Convenzione n° 149 relativa alle

condizioni d'impiego e di
lavoro del personale infermieristico.

Flo quindi avuto modo di
osservare da vicino il funziona-

Mireille Baechtold, un'esistenza
dedicata alio sviluppo delle eure
infermieristiche.

mento di un'organizzazione
internazionale.

E a livello svizzero? E stata
attiva anche nell'ambito della

sua associazione
professionale?

Sono stata membro della
commissione delle relazioni
pubbliche e internazionali del-
l'Associazione svizzera delle
infermiere e degli infermieri di-

plomati (ASID). Poi, nell'ambito
della ristrutturazione dell'as-

sociazione, sono stata presi-
dente del gruppo di lavoro che
ha preparato la creazione delle
sezioni di Vaud e Vallese.

In questa sua attivitä dalle
molteplici sfaccettature,
quali sono stati isuoi cavalli
di battaglia e i suoi postulati
fondamentali?

Una delle principali cause da

me difese e stata quella di sta-
bilire una sede permanente
dell'ESEI nella Svizzera romanda.

Una costante della mia
attivitä professionale e stata infatti

quella di far sentire la voce
della minoranza romanda nel

contesto svizzero. Senza fana-
tismo, ma con convinzione. Mi

sono inoltre impegnata affin-
che le infermiere acquisissero
i mezzi necessari per analizza-
re il proprio ambiente
professionale, per scrutarlo in manie-
ra tale da poterlo influenzare e

sfuggire cosi alla tentazione di

sottomettersi a un dogmati-
smo qualsiasi. In altre parole
ho tentato di aiutarle a conqui-
stare una loro autonomia, una

certa libertä d'azione e di rifles-
sione.

Nel 1977 e dunque entrata a

far parte del Servizio della
formazione professionale a
Berna.
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A quell'epoca, il servizio ave-
va giä acquistato una certa im-
portanza sotto la direzione di
Magdelaine Comtesse e Martin

Locher, e sorvegliava giä
diverse formazioni fra cui quella
di laboratorista medica/o come
formazione medico-tecnica.
Inoltre erano giä stati avviati i

preparativi per la regolamenta-
zione di altre formazioni.

Qual e stata la sua funzione
in seno al Servizio delta
formazione professionale?

Sono stata assunta come
assistente del capo del servizio

e come collaboratrice
scientifica incaricata dell'anali-
si di determinati aspetti peda-
gogici e professionali. II compi-
to di maggior importanza e sta-
to quello della revisione delle
Direttive di formazione per le

quattro professioni curanti. Nel

che era opportuno intraprende-
re una revisione che compren-
desse le quattro formazioni, ov-
vero le formazioni in cure infer-
mieristiche generali, in cure in-
fermieristiche psichiatriche, in
igiene materna e pediatria e
quella di assistente geriatrica.

A cosa vanno attribuite la re-
sistenza e I'opposizione ma-
nifestatesi durante questo
processo di elaborazione
della revisione delle Direttive?

Le ragioni sono molteplici. In

parte sono dovute alle mie
idee e in parte al modo in cui
sono state presentate. Anche
considerazioni soggettive han-
no avuto la loro importanza. La
mia avversione al dogmatismo
in ogni sua forma e andata
senz'altro contra certe tenden-
ze attuali proprie dell'ambiente

cessiva di formazione struttu-
rata in base a programmi ben
studiati. L'insegnamento infer-
mieristico ha d'altra parte subito

il forte stimolo derivatogli
dal fatto che in questi ultimi 25
anni e stato radicalmente ri-

messo in questione dal punto
di vista pedagogico.

E le cure pratiche i/ere e
proprie?

In questo stesso periodo la

pratica delle cure infermieristi-
che ha conosciuto cambia-
menti importantissimi: il fanta-
stico sviluppo della medicina e
della tecnica, la progressiva ri-
duzione dell'orario di lavoro del
personale curante, la creazio-
ne di nuove professioni il cui
raggio di attivitä faceva in pre-
cedenza parte di quello delle
infernniere (dietiste, fisioterapi-
ste, tecniche di sala operato-

Di fronte a questa evoluzio-
ne, le infermiere devono
dunque ridefinire il proprio
ruolo?

A mio parere sarebbe molto
importante che le infermiere
riescano a definire le cono-
scenze di base e le attitudini a

cui ricorrono nell'esercizio della

loro professione sia che si

tratti di adulti, bambini, in psi-
chiatria, all'ospedale o a domi-
cilio. Esse dovrebbero riuscire
ad esprimere il loro ruolo in

modo concreto, affinche le loro

osservazioni possano servi-
re come base per I'elaborazio-
ne di programmi di formazione
per le infermiere in Svizzera.

Ritiene che in Svizzera si ar-
riverä a un consenso in questo

campo?
Non lo so. Ma temo che se

non si riuscirä a definire cid

Marzo 1957. Primo corso per
capoinfermiere e monitrici di \

lingua francese a Losanna.
Mireille Baechtold (al centro) \

fra le sue allieve, fra le quali
diverse religiose.

1978 mi e stato affidato questo

dossier...

Un compito arduo, che la
impegnerä molto intensa-
mente sotto tutti ipunti di
vista...

SI, in misura molto maggio-
re di quanto non si fosse im-
maginato. Le scuole di inse-
gnamento infermieristico
generate erano del parere che le
Direttive del 1966 andavano ri-
vedute. Ben presto si e visto

infermieristico. Indubbiamente
ci sono stati degli errori da parte

mia.

Come caratterizza I'evolu-
zione delle cure infermieri-
stiche durante questi ultimi
trent'anni?

Considerando l'insegnamento

infermieristico, si pud
affermare che durante I'ultimo
trentennio d passato da una fa-
se iniziale di apprendistato sul
posto di lavoro a una fase suc-

ria), I'introduzione di ammini-
stratori negli ospedali, tutto cio
ha totalmente trasformato il

modo di funzionare delle
infermiere. L'infermiera come uni-
ca responsabile dei suoi am-
malati 15 ore su 24 ha ceduto il

posto a equipe pluridisciplinari
che si succedono e si sostitui-
scono, un lavoro che a sua vol-
ta implica la comunicazione,
I'istruzione, la sorveglianza e
lavori d'ufficio.

che tutte le infermiere hanno
in comune, le cure infermieri-
stiche perderanno la loro so-
stanza, diventeranno una cosa
astratta e la loro essenza finirä
per sfuggire alle Stesse
infermiere.
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